



DE PARÍS

EL PROCESO STEINHEIL

(POR TELÉGRAFO)

Aspecto de la sala París 3. Ha comenzado á verse la vista de la causa instruida por el asesinato del pintor Steinheil.

En la sala sólo han penetrado los testigos, los periodistas, cien abogados y cien individuos del público. El aspecto de la sala es distinto al que ha presentado en la vista de otros procesos sensacionales.

En lugar de la invasión de damas de otras veces, hay abogados.

Los jurados A las doce de la mañana se procede al sorteo de jurados y se constituye el tribunal.

La vida del pintor En seguida entra á la sala la vida del pintor, acusada por el fiscal.

Margarita viste un traje severísimo de riguroso luto.

Está sumamente pálida y habla con voz apenas perceptible.

Responde á las preguntas reglamentarias que le son dirigidas por el tribunal.

El acto de acusación Gresyer lee el acta de la acusación.

La vida escucha con gran atención procurando enterarse bien de lo que dice el documento contiene.

Los testigos Empieza el desfile de los testigos.

Los más interesantes son Borderel, Guillard, Alejandro y Marieta Wolff, Beauot y Burlingham.

Declaración de la acusada A la una y cuarenta minutos comienza el interrogatorio el presidente Valles.

Comienza por la parte que se refiere á los antecedentes de la juventud de Margarita, sus aventuras, sus amores y su profesión de equitación.

Al principio Margarita responde con voz débil, animándose paulatinamente.

Se defiende con energía y acento dramático demasiado teatral.

El interés se concentra en la actitud de Margarita que cada vez más enérgica discute cada pregunta y apreciación del presidente.

Con acento dramático, reprocha á la justicia la lentitud con que ha procedido en la instrucción del proceso.

Censura la hostilidad manifestada en contra suya por la prensa y se queja de los prejuicios de los jueces contra ella.

El presidente recuerda á Margarita que tuvo un hijo natural en su país natal.

La acusada lo niega y califica la afirmación de calumniosa.

El presidente la pregunta: —¿Cómo conoció á Steinheil?

—¿Cómo se realizó la boda con el pintor?

Describe la vida íntima del matrimonio.

El presidente retrata á Steinheil como perfecto y buen caballero, pero entristecido por las desventuras conjugales, había perdido el gusto al trabajo.

Mientras su esposa era adulada y festejada.

Margarita protesta.

—Vuestro marido se convirtió á nuestro lado en una nulidad social, en una figura borrosa.

Margarita le interrumpe protestando.

El presidente continúa: —Usted le animaba dándole un soporífero.

Le acusasteis de tener por amante á una de sus modelos.

Querísteis divorciarlos.

Margarita lo niega con mayor energía y dice que constantemente recibía anónimos.

Uno de ellos anunciaba las relaciones con el modelo.

Se lo leyó á su marido, diciéndole que si era cierto se divorciaría.

Melilla

(POR TELÉGRAFO)

Movimiento de barcos Madrid 3 (5 t.)

Se han recibido las siguientes noticias oficiales sobre el movimiento de barcos de guerra.

El «Princesa de Asturias» se hallará en Melilla mañana, marchando en seguida á Melilla.

El «Vasco Nuñez de Balboa» salió de Ceuta para Cádiz.

Fondearon en Melilla el «General Concha», y en Cádiz el «Audaz».

Atropellos en Alcazar Tánger 3.

Noticias de Alcazar comunican un nuevo atropello.

Un kaid, jefe de las acémilas del gran vizir, con objeto de procurarse agua para abreviar las bestias, ha violado la huerta de un súbdito argelino, rompiendo las puertas, haciendo entrar á los animales, saqueando luego la propiedad.

El propietario quiso protestar y fué groseramente atropellado.

Se teme la repetición de los escándalos contra los extranjeros y que esto origine un grave conflicto.

VINOS Y ALCOHOLES

La cotización se mantiene en el primero de estos artículos.

La situación es de expectación ante el resultado definitivo de la vendimia, el cual en muchas partes ya se tiene por muy poco satisfactorio respecto á la cantidad, si bien algo compensada esta falta por la excelente calidad de los caldos.

En Madrid se cotizan los vinos: Valdepeñas, superior, á 22 pesetas hectolitro; Alcazar, extra, á 17; Oripitara, á 17; La Reda, á 15; Puebla, á 15; Villatobas, á 16. Alcohol desnaturalizado, á 57; añeado 28, á 55.

No hay variación de los precios, de los vinos en Barcelona. En cuanto á los alcoholes, sus precios siguen, con corta diferencia, iguales á los señalados en las últimas reseñas anteriores; pero orientados ahora al alza, si se consolida el alza de los vinos.

Cotizaciones de vino, de 94 á 95, de 80 á 82 pesetas hectolitro; rectificados, de 96 á 97, de 90 á 92; industriales rectificados de 95 á 95, de 90 á 92; de orujo, de 100, á 75; desnaturalizados, de 33, á 50. Todo impuestos pagados.

En Tarazona (Quenca) se está terminando la vendimia, y su rendimiento ha sido la mitad del año anterior. El vino se vende á 12 reales arroba.

De Cadalso del río Vidrios (Madrid) dicen que el rendimiento de la vendimia deja mucho que desear respecto á la cantidad; en cambio, la calidad es inmejorable, resultando caldos excelentes, que marcan en el glucómetro 15. La uva se ha pagado á 0.90 pesetas. El vino tinto se vende á 12 y 13 reales-cántara. Se ha vendido mucho aguardiente á precio reservado.

En Peñafiel (Valladolid), el vino se ha cotizado á 18 reales cántara.

En Francia, á pesar del retraso que la temperatura ha originado en la

madurez de la uva, la vendimia ha terminado ya casi en todas partes; apenas queda algo por recoger, ni aun en los países más tardíos.

Por otra parte, es demasiado pronto para formarse una idea, siquiera aproximada, del conjunto de la cosecha.

Diffícilmente se cuenta al presente con informaciones ni aun parciales. Sin embargo, confirmase que en los departamentos grandes productores del Mediodía, la cosecha es inferior á la del año pasado; también los stocks se presentan más reducidos que en los comienzos de la anterior campaña. La totalidad de los vinos parece de buena calidad.

En París, depósito de Beroy, parece volver la animación. La obstinación de los cosecheros en sostener los precios decide á los compradores á hacer pedidos, aceptándose los precios más elevados.

TORREVIEJA

La compañía de aficionados

A fuerza de entusiasmo y después de penosos días de trabajo constante y firme ha logrado realizar su debut la compañía de jóvenes aficionados, que tan elementales pruebas nos viene dando de que en Torrevieja hay también verdadero amor al arte y verdaderos artistas, dignos de mejores méritos para manifestar sus aptitudes y merecedores de mayor apoyo para desenvolver sus deseos.

Con la sala del teatro ocupada por distinguido público se levantó el telón y dió principio la representación del drama de Guimerá titulado «Tierra baja». La obra es ciertamente de difícil interpretación, y como estas humildes líneas no van encaminadas ni mucho menos á realizar una crítica sino una sinuosa revista, no hemos de mencionar los pequeños detalles de que careciera la interpretación de la obra, y probará esto que intentamos hablar sin pasión, pues mal pudiera haberla tratándose de artistas tan dignos de todo género de consideraciones.

Hemos de confesar que, á la belleza del drama y al gran acierto de la ejecución se unía el que los personajes eran personas íntimas con quienes nos unen estrechos lazos de amistad... así le ocurría á casi todos los espectadores, y por eso jamás nos hemos sentido tan hondamente impresionados por la labor artística de un actor.

Aquel «Manelín» de la obra que tan á lo vivo supo encarnar al señor Gil (D. Francisco), haciéndonos pensar que jamás podríamos ver mejor interpretado tal personaje, porque el señor Gil es un artista de mucho corazón. Sabe hacer gala de las palabras y arte de la entonación; pronuncia y expresa de un modo rico y flexible dando á cada situación sus matices ambiente y vida al cuadro y el debido realce á cada escena. Arrancó al auditorio estruendosas ovaciones.

Las damas, señoras Hernández (M), Barriencovo (A) y señorita Rodríguez (S), de La Unión, probaron que son notables actrices, sobresaliendo la señora Hernández cuya lucida labor en el papel de «Marta» le valió muy justos aplausos.

La niña Gallud (Bienvenida) reúne muchas cualidades excelentes; además de ser altamente simpática revela la muy notable aptitud para la escena, prometiendo ser una actriz de verdad. Estuvo á la mayor altura en su difícil papel de «Nuri» dejando encantado al público que la ovacionó y la obsequió con palomas.

El señor Dolón (D. Gregorio) ya sabemos que es un verdadero actor cómico y que papel que se le confía tiene acertadísima interpretación y

éxito seguro; anoche probó esto una vez más haciendo de «José». Otro tanto podemos decir del señor Balaguer (Alberto).

También se portaron como buenos haciendo cuanto pudieron los señores Minguez (D. Julio), Serrano (José María), Sánchez (José), Montesinos (Joaquín) y Torrejosa (Joaquín), cuyas interpretaciones gustaron de verdad y fueron muy aplaudidas.

En consecuencia, podemos asegurar que en la presente época se han revelado en Torrevieja varios jóvenes con todas las aptitudes necesarias para la escena.

Para final se puso en escena el bonito sainete «Nicolás», interpretado por las distinguidas señoritas María Gil y Obdulia Moreno y los señores don José Chapaprieta y don Mariano Martínez, de quienes nada más podemos decir. Aplíquese á éstos lo mejor que hemos indicado de los anteriores.

En resumen, la función de anoche es de las que no se olvidan.—1.º Noviembre.

LOS TEMPORALES

(POR TELÉGRAFO)

Noticias oficiales Madrid 3 (5 t.)

Se han recibido las siguientes noticias oficiales acerca de los temporales: De Tarragona á Tortosa la línea férrea ha sufrido desperfectos.

Hay detenidos varios trenes.

La línea de Valencia á Barcelona está cortada por cinco sitios.

La circulación entre Madrid y Barcelona se halla interrumpida.

Desarrulló un tran de mercancías en la estación de Ruidecañas.

No ocurrieron desgracias personales.

Los desperfectos que han sufrido las líneas en todas partes son de consideración.

Los expresos y rápidos de Barcelona solo llegan hasta Tarragona.

Los correos y mixtos hasta una estación más allá.

El Gobierno ha reiterado á las autoridades civiles y militares órdenes terminantes para que valgan cuantos auxilios se necesiten.

Baños y víctimas Madrid 3 (10 n.)

Dicen de Benicarló que se desbordó el río Seco, llevándose el puente de hierro de la línea del Norte.

Las aguas han arrastrado un kilómetro de terraplén continuando la interrupción férrea.

Se ahogaron dos hombres que se cobijaron en una cueva para guardarse contra la lluvia.

Uno es vecino de Benicarló.

El otro es un anciano transeunte.

Se ahogaron catorce cabezas de ganado cabrío.

El río Cervál de Vinaroz se ha llevado cien cabezas de ganado.

En algunas calles las aguas alcanzan dos metros de altura.

El comercio ha sufrido grandes daños, pues han desaparecido muchas existencias de géneros.

Siguen inundadas varias calles.

Las oficinas de la zona de reclutamiento y reserva de Vinaroz y los almacenes de Querol se han perdido.

Las aguas arrastraron grandes cantidades de sal, granos y líquidos.

Las cosechas se consideran perdidas, especialmente las de aceite y vino.

Infinidad de edificios amenazan ruina.

El vecindario está aterrado.

Un rayo cayó en la fábrica de electricidad de Benicarló, inutilizándola.

Advertisement for Don Pedro Saavedra Parraga, Captain of the Guardia Civil. It includes a cross symbol, the name 'EL SEÑOR Don Pedro Saavedra Parraga', and details about his death and funeral arrangements. The text is enclosed in a decorative border.

Los más ancianos no recuerdan temporal tan formidable. Los pasajeros de Valencia llegan en tren hasta Benicarló. Después utilizan carrusjes desde Benicarló á Utiel para alcanzar el tren.

NOTICIAS DE ELDA

En el salón Arte Moderno se ha puesto en escena por la compañía de aficionados de esta localidad «Don Juan Tenorio».

En el Teatro Castelar continúa el Cine X con sus acostumbradas proyecciones.

La angelical niña Laura Rosas, hija del acreditado comerciante don Norberto, se halla enferma de algún cuidado.

Por la dirección del Teatro Nuevo de Alicante ha sido admitida la zarzuela dramática en un acto, titulada «Pedrote», original de dos autores que residen en esta ciudad.

Ha sido pedida la mano de la señorita María Jesús Juan Maestro, para el fabricante de calzado D. José María Pérez Maestro.

Se halla restablecida totalmente de la enfermedad sufrida la hija mayor del teniente alcaide don José Payá Vidal.

Celebramos sinceramente el restablecimiento de la bondadosa Lidia.

Se dice que la feria de Diciembre se instalará este año en la anchurosa y moderna plaza de Sagasta, en vista de lo angosta que resultó en la de la Constitución.

Ya en anteriores años circuló con insistencia la misma versión, pero no se llevó á efecto.

Creemos, sin embargo, que tienen razones suficientes los partidarios del traslado.

Aduecen en primer lugar, la proximidad de los centros de recreo, como el Casino, el Circo Castelar y el salón Arte Moderno, los vistosos jardines de las proximidades, y por último, lo espacioso de las calles afluentes que permitiría instalar cómodamente circos y barracones con diversos espaciosos que son el complemento de las ferias.

Ha regresado de su excursión de Valencia y Barcelona, don Juan Hernández S.

Anoche se desencadenó una fuerte tempestad, causando algunos daños. La lluvia fué torrencial.

El Vinalopó ha aumentado su caudal.—2 Noviembre.

La campaña de Melilla

«La Semana Ilustrada»

«La Semana Ilustrada» es la revista semanal, única que por 25 céntimos de suscripción al mes, ofrece á sus lectores curiosas planas, con fotografías en negro y en color, del teatro de las operaciones en Melilla.

Además, una selecta colaboración de artículos literarios con dibujos hace que sea la revista más a suena y apreciada de cuantas se publican en España, de su carácter, y de las más económicas por su reducido precio. En real al mes.

Como quiera que los pedidos que recibimos, son en estos días extraordinarios, y «La Semana Ilustrada», que servimos por un real al mes, se imprimen en Madrid, precisa, que para poder seguir en seguida las suscripciones, tengamos en nuestro poder las notas antes del jueves de cada semana. Los pedidos que recibimos después de este día, quedan para la semana siguiente.

Las suscripciones se reciben en la administración de EL LIBERAL de Murcia.

FOLLET N DE «EL LIBERAL» (40) CAROLINA INVERNIZIO

CORAZON DE MADRE

—¡Farsantes, impostores! No es verdad lo que decís, sino que esta noche se da un baile para festejar uno á la sobrina y otro á la nuera.

Pero se contuvo y respondió con indiferencia: —Buena, me quedaré sola.

—Pero no creas por ese que te olvide—añadió Pompeyo.—Tú eres siempre mi pensamiento constante, y para que veas que no miento, te he traído lo que deseabas.

Sacó un estuche de su bolsillo y se lo entregó.

Flora se olvidó de su jaqueca y se levantó vivamente para abrirlo.

Aun en medio de su dolor y de sus celos, no olvidaba los intereses mundanos.

Tenía sed de dinero y de joyas. Levantó con avidez la tapa, y del fondo de terciopelo azul del estuche sacó un brazalete con dos brillantes de un tamaño maravilloso, no pudiendo menos que lanzar un grito de alegría y de placer.

—¿Es aquel que había visto en el escaparate de Saerdote?

—Sí. —¡Oh! qué hermoso es. Mire usted, oíde, qué esplendor.

—Ya lo he admirado, y mientras mi amigo lo compraba, me he permitido yo también adquirir una biboca como recuerdo de amistad dijo entregando á la joven un estuche que ésta abrió con emoción.

Era un breche formado por algunas hileras de perlas, con brillantes en el cierre; un objeto precioso y caprichoso de última novedad.

Flora parecía extasiada, pero cuando los dos amigos se marcharon, pareció caer de nuevo en su malísimo humor.

—Crean ilusionarme—murmuró. Cuanto más pensaba en ello, más viva era su convicción de que los dos estaban de acuerdo.

Pero se equivocaban con ella. No obstante, se guardaría muy bien de dejar traslucir sus sospechas y su desconfianza. Era maestra en el arte de disimular.

Flora esperaba con ansia el domingo para poder conocer á la señora Terai.

No faltaría á misa de nueve en Santa Cristina.

El sábado hacía un momento que había vuelto de dar una vuelta en coche, cuando le anunciaron á Pompeyo.

No acostumbraba nunca á visitarla á aquella hora.

—Esta noche me quede á comer contigo—le dijo apenas hubo entrado, abrazándola. La joven le miró.

—Será una comida muy fea—respondió.—No tengo más que calamares fritos y una ensalada.

—No te preocupes; antes de venir he pasado por el restaurant y he dicho que preparasen una comida; en seguida la traerán.

—Eres muy galante. —¿Acaso no lo he sido siempre? El baquero reía, pero sus ojos tenían tal brillo, que Flora se puso en guardia.

—Hacia mucho que no te había visto tan contento dijo Flora, que continuaba examinándole atentamente sin que él le notara.

—Tengo razón, ya te diré el motivo más tarde, ahora no quiero más que pensar en tí.

Se habían sentado en una estamapa, en un gabinete equitón donde reinaba un desorden caprichoso.

Pompeyo la tomó una mano. —¿Qué dirías—exclamó—si te ofreciese un hotelito amueblado á tu gusto, con un jardín y todas las comodidades imaginables?

La joven reprimió un movimiento de sobresalto y prerrumpió en una alegre risa.

—Diría que eres el mejor y más galante de los protectores y de los amigos. Pero bromas, ¿verdad?

—Nada de eso. Se me ha presentado una ocasión y no quiere dejarla escapar, únicamente por tí.

Flora se había puesto en guardia. —¿Y estás dispuesto á hacer por mí un sacrificio tan grande?—preguntó, fijando en él una mirada irónica.

Pompeyo se enegió de hombros. —No es un sacrificio, sino un placer, para verte contenta, para satisfacerme en todo.

—¿Y yo en cambio qué te he de dar? —Nada... un poco de cariño.

La desconfianza aumentaba en el alma de Flora. Comprendía que Pompeyo no era sincero.

Observándole bien, se veía que en el fondo estaba inquieto, agitado.

—Querrás decir mi amistad—exclamó Flora riendo—porque, ¿qué harías de mi cariño? Olvidas tus confesiones. Yo para tí no soy más que la costumbre, el placer, el pasatiempo; puedes darte por satisfecho de haber encontrado una mujer como yo, á la cual te puedes confiar enteramente y que no se desespera porque tú te mueras de amor por ella.

Pompeyo se había vuelto ensordecido. —¡Oh! tanto como morir... —Vaya, ¿querrás ahora volverte atrás de lo que has dicho? ¿Acaso no has llorado entre mis brazos, habiéndome de esa mujer que amas desde hace veinte años y de la cual nada has pedido conseguir?

Pompeyo inclinó la cabeza y dejó escapar un ruidoso suspiro.

Después cerró los puños, sacudió la cabeza y murmuró: —Te he dicho la verdad, no te he ocultado mis esperanzas; pero de qué me sirve desde el momento en que tengo que renunciar?

La mirada de Flora se fijaba con insistencia en el banquero, pero ésta la evitaba. —¿Renunciar?—repitió la joven sonriendo forzadamente, porque sus labios temblaban.

Pompeyo iba á responder, pero se oyó un ruido en la habitación vecina.

Era la camarera que anunciaba que habían traído la comida y que todo estaba preparado.

Pompeyo se levantó inmediatamente, ofreciendo de el brazo á Flora.

—Vamos—dijo tratando de dar á su voz un tono alegre,—más tarde tendremos tiempo de hablar de cosas tristes.

Pero no podía haber apesgo ni alegría entre dos personas ansiosas, desconfiadas, celosas.

Apenas si probaron de los exquisitos platos, pero en cambio bebieron mucho para aturdirse. Cambiaron pocas palabras.

Quando terminaron y la camarera se llevó los restos de la cena, Flora dijo encendiendo un cigarrillo y recostándose en una silla: —Termina ahora tu discurso. ¿Por qué quieres renunciar al amor de tu maravillosa cuñada, desde el momento en que ahora puedes tenerla en tus manos?

Pompeyo se puso pálido. —Te equivocas; ahora es cuando menos segura la tengo.

—¿Per qué? —Porque no es la autora de las cartas, ni ha conocido nunca á Amadeo Giorgi.

Flora permaneció impasible. —¿Es verdad? —Te lo juro.

—Entonces es tu sobrina. Pompeyo se encogió de hombros.

—¡Oh! de ella es inútil ocuparse; mira su retrete de cuando estaba en el colegio—dijo sacando una fotografía de la cartera y enseñándosela.

Representaba á Elena, no llegada aun á la pubertad, con el vestido corte de colegiala, el delantal blanco y los cabellos sencillos. En el retrato Elena tenía una expresión tímida, ingenua, casi asustada.

Flora le observó durante algunos segundos en silencio.

Pompeyo miraba con inquietud á la joven. (Continúa en 4.ª plana.)

# CARTERA DE MURCIA

**Defunción**  
Ha dejado de existir en esta capital el capitán de la guardia civil don Pedro Saavedra Farrago.

Aún joven y cuando su carrera le presentaba brillante porvenir, baja este pundonoroso oficial al sepulcro dejando en el mayor desconsuelo a su estimable familia.

La hoja de servicios del capitán Saavedra es de esas que acreditan las condiciones de un militar.

Por sus méritos y por sus prendas de carácter era el capitán Saavedra muy estimado entre sus compañeros.

A sus desconsolados hijos, padres, hermanos y demás familia, damos nuestro más sentido pésame.

Desocane en paz el alma del finado.

**Mejoradas**

Felicidades al acreditado industrial de Nonduermas D. Enrique Miñano, por la mejoría de uno de sus hijos, de la grave enfermedad sufrida, deseándole el total restablecimiento del convaleciente.

También se encuentra mejorado el procurador D. Mariano del Carmen González, a quien igualmente felicitamos.

**BELMAR** pesase la última moda en toda clase de sombreros.

**Entierro**

Con numeroso y distinguido acompañamiento se verificó ayer tarde en la iglesia de San Miguel el entierro de la señorita A. Alcaraz Funes.

En la presidencia iban el cura de San Miguel, D. Juan Guirao, D. Pedro Arce, D. Isidoro de la Sierra, D. Antonio Clemares Martínez, D. Angel Guirao, D. Antonio y D. Manuel Arce, D. Ramón Casada, D. Pedro Arraiz, D. Luis Guirao, D. José Illán, D. Jesús Torres, D. José Franco Hernández, D. José María Ruiz Puzos, D. Juan Bautista Alonso, D. Juan López Ferrer, D. Federico Díez Prieto, D. José María Sanz y otros que sentimos no recordar.

Sobre el lujoso féretro iban dos preciosas coronas de su madre y hermanos, y de sus tíos D. Domingo y D. Adefaída.

Al llegar el cadáver al vecino pueblo de la Nora, donde recibió cristiana sepultura en el panteón que allí tiene la familia, le esperaba el clero parroquial con cruz alzada.

Al fúnebre acto asistió todo el pueblo, prueba de las generales simpatías que disfrutaba la finada y tiene su familia, a la que reiteramos nuestro pésame.

**Viajeros**

Han regresado de Valencia D. Joaquín Cayuela Isaura y D. Valentín Arroyo.

**SOMATOSE**

**Reconstituyente de primer orden**

El personal de la cárcel

La Diputación provincial y el Ayuntamiento han respondido al requerimiento que se les ha hecho respecto a la angustiosa situación del vigilante de la cárcel D. Manuel Andreu, que se encuentra gravemente enfermo y sin medios para ponerse en cura.

La Diputación le ha abonado 117'15 pesetas, 6 sea lo que tenía devengado hasta fin de Octubre, posándole el corriente, y el Ayuntamiento ha hecho efectivas dos mensualidades, importantes 62'10 pesetas.

El alcalde D. Emilio Díez, de su bolsillo particular, le ha entregado 25 pesetas.

Celebramos el éxito de nuestra excitación y desamos al enfermo que recobra pronto la salud.

**Catálogo importante**

Con el presente número, recibirán nuestros lectores un Catálogo-circular, que constituye un elocuente testimonio de la vasta amplitud de la esfera de acción de la casa R. Wolf, cuyos importantes talleres están situados en Magdeburg-Buckau y en Salzbue.

Entre las ilustraciones que aparecen en dicho circular, nos permitimos señalar especialmente, la atención de nuestros lectores la que representa las instalaciones de fuerza motriz de la Fábrica Argentina de cerveza, en Quilmes, cerca de Buenos Aires, instalación cuya potencia total es de unos 1.220 caballos.

Dichos grabados se refieren a semijefes Wolf, que funcionan en diferentes comarcas y para toda clase de industrias, justificando de este modo la alta reputación de la casa R. Wolf, cuyas máquinas son ventajosamente conocidas en el mundo entero. Demuestran, además, los citados grabados, no tan solo la multiplicidad, casi ilimitada, de las aplicaciones de que son susceptibles las semijefes Wolf, sino también la sencillez y solidez de su construcción, así como la extraordinaria facilidad que ofrece su manejo. Principalmente, en virtud de estas importantísimas ventajas, es por lo que, desde luego, en numerosas instalaciones hechas en países de Ultramar, se ha podido confiar a simples indígenas sin el menor inconveniente, el servicio de una semijefa Wolf.

**Natalicio**

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña, la esposa del secretario de la comisión de Evaluación y Reparación, D. Fernando Guirao Banderas.

Por tan fausto acontecimiento enviamos nuestra enhorabuena a los dichosos padres.

**Alquileres de escuelas**

Nos rugan recordarnos algo de alquileres de escuelas al alcalde señor Díez Vicente, que según nos dicen ha olvidado el pago de dicha atención.

**De regreso**

Ha regresado de Madrid el exgobernador civil D. Jesualdo Casada.

**En el gobierno civil**

Esta mañana han visitado al gobernador civil D. Manuel Ibáñez Carrillo y D. Ricardo Guirao con una comisión del distrito de Yecla.

# YINOS FINOS DE JEREZ. MISA

Se han recibido en el gobierno civil dos expedientes sobre construcción de cementerios en Almendricos y Henares, del término municipal de Lerón.

Al regresar una máquina de Alcantarilla a Murcia, ha arrollado en un paso a nivel, en el kilómetro 452, un carro, quedando éste destrozado y la mula muerta.

El carretero ha resultado ileso. El personal ferroviario ha dejado expedita la vía, dando cuenta al juzgado correspondiente.

El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases; es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países y cálidos, que tanto atacan a los soldados, marines y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

En la relación de nombres de liberales murcianos que acudieron a recibir y admitir luego al nuevo gobernador y omitimos involuntariamente, el del conde industrial, dueño de la Relojería Suiza, Sr. Agustín Iniesta.

# VIDA RELIGIOSA

**VELA Y ALUMBRADO.**—Día 5, en las Capuchinas.

**SANTORAL.**—Día 5, San Zacarías, profeta, y Santa Isabel, padres del Bautista; San Eusebio, San Félix, mártir, Santo Domingo y San Lote.

**MIS DE ANIMAS.**—Por la noche, al toque de oraciones, se celebra en San Nicolás un solemne novenario dedicado a las Animas del Purgatorio.

—En San Andrés, por la mañana a las siete y por la noche al toque de oraciones.

—En San Miguel, al toque de oraciones.

—En San Antonio, por la tarde a las cuatro y media.

—En San Lorenzo, por la mañana a las siete y por la noche al toque de oraciones.

—En la Purísima, por la mañana a las ocho y por la noche al toque de oraciones.

# DE EL PALMAR

**Fiestas del Rosario**

Después de un solemne novenario, en el que para mayor lucimiento ha tomado parte una nutrida congregación de hijas de María compuesta por distinguidas señoritas de esta localidad cantando preciosas letanías, plagarías, etc., ha dado fin con una brillante procesión el variado programa de festejos que los vecinos de este honrado pueblo ha dedicado a la Virgen del Rosario y que hace unos días tuvimos el honor de publicar.

Como es tanta la popularidad que estas fiestas han alcanzado entre todos los pueblos vecinos, huerta y campo, no es de extrañar que a los diferentes números del mencionado programa haya asistido mucha gente; pero cuando más personas hemos visto juntas, fué en el castillo disparado el día 30 por la noche, que por cierto llamó la atención del público por su elegante construcción, y en la última procesión de la alborada del día 31 que tuvo lugar a las cuatro y media de la mañana recorriendo las calles ya anunciadas. Estas estaban iluminadas tan espirosamente con farolillos que muchos edificios presentaban un golpe de vista admirable.

Entre todas las iluminaciones presentadas ha llamado poderosamente la atención, una de pirotección, estilo gótico, presentada por el rico comerciante de esta plaza D. Juan Manuel Espinosa, el que al mismo tiempo hizo un derroche de pólvora al paso de la Virgen.

Por la tarde del mismo día, a pesar de lo desapacible del tiempo, concurrió también mucha gente de la capital a presenciar la procesión, que fué muy lucida y con mucho orden.

No queremos terminar estas líneas sin dar nuestra enhorabuena a la Comisión organizadora de estos festejos, de la que es presidente D. Juan Escame Bernal y a las autoridades por el buen servicio prestado, pues a pesar de haber desfilado durante los dos días citados tanta concurrencia no hemos tenido que lamentar el menor incidente.

**Entierro**

El día dos se verificó en esta parroquia el entierro del que en vida fué D. Juan Bernal Romero, hermano del industrial de este pueblo don Bartolomé Bernal Romero y tío del actual alcalde D. Juan de Dios.

Presidió el duelo este último y el entierro fué una prueba de las muchas y valiosas amistades que en esta localidad y pueblos vecinos posee la familia del finado.

A la manifestación de sentimiento hecha por todos los asistentes al entierro unimos la nuestra, deseando sirva de lenitivo a la afligida familia en su honda pena.

**Gracias**

En nombre de los abonados a la luz de la fábrica del señor Villar, damos las gracias a este señor por el atento que se ha mostrado concediéndonos la luz por toda la noche durante los últimos festejos en este pueblo.

**Más fiestas**

Para esta noche han convenido a una reunión los señores D. Juan Ma-

# EL LIBERAL

Se imponen procedimientos urgentes y eficaces para remediar la fiebre de la emigración que despebla las aldeas.

Estos días llegan numerosos trenes y diligencias con centenares de emigrantes en su mayoría jóvenes fuertes que huyen a América.

Las medidas del Gobierno deben dirigirse contra los centenares de agentes que siguen actuando a pesar de las leyes y reglamentos.

# ESTADÍSTICA SANITARIA

El Jefe de Estadística de esta provincia D. Joaquín Febregat, nos remite la siguiente nota:

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Septiembre fué el siguiente:

Población calculada, 116.258. Nacimientos: Niños, 204; varones, 133; hembras, 71; legítimos, 194; ilegítimos, 3; expósitos, 7. Muertes, 0.

Natalidad por 1.000 habitantes, 1'75. Matrimonios, 30; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'23. Mortalidad por 1.000 habitantes, 1'61.

Defunciones: varones, 105; hembras, 82; menores de cinco años, 85. De cinco y más años, 102. En Hospitales, y casas de salud, 23. En otros establecimientos benéficos, 0; clasificadas del modo siguiente:

Fiebre tifoidea, 5; id. intermitentes y caquexia palúdica, 4; viruela, 6; sarampión, 0; escarlatina, 0; coqueluche, 1; difteria y crup, 6; gripe; 0; tuberculosis pulmonar, 6; tuberculosis de las meninges, 1; otras tuberculosis, 5; meningitis simple, 7; congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 4; enfermedades orgánicas del corazón, 4; bronquitis aguda, 3; bronquitis crónica, 1; neumonía, 3; enfermedades del sistema nervioso, 0; id. del aparato circulatorio y respiratorio, 8; id. digestivo, 2; diarrea y enteritis (dos años y más) 22; diarrea y enteritis (menores de dos años) 15; hernias, obstrucciones intestinales, 2; érrisis del hígado, 1; érrisis y mal de Bright, 3; otras enfermedades de los riñones, de la vejiga y de sus anexos, 0; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 0; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, sebitis puerperales) 3; otros accidentes puerperales, 3; vicios de conformación, 8; senectud, 9; suicidios, 0; muertes violentas, 4; otras enfermedades, 44; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 5; enfermedades epidémicas, 1. Total de defunciones, 187.

# TOTANA

**Subscripción**

Continúa la relación de las personas que en esta localidad han contribuido al benéfico fin que persigue la Junta patriótica de Damas.

Suma anterior, 375'15 pesetas. D.ª María Tudela, 0'25 pesetas. > Rosa Pérez, 0'25 id. > María Josefa Guerao, 1'00 id. > Dolores Guerao, 0'50 id. > Felisa Delo, 0'50 id. > Josefa López, 0'50 id. > Francisco Arce, 0'50 id. > Inocencio Arce, 0'50 id. > Salvador Martínez, 1'00 id. > Francisca Martínez, 0'25 id. > Juana Bailon, 0'50 id. > María Josefa Martínez, 5'00 id. > Isabel Paredes, 0'25 id. > Vicenta Andaluz, 5'00 id. > Miguel Cánovas, 0'50 id. > Eulalia Martínez, 0'50 id. > Agueda Cánovas, 0'50 id. > María Josefa Cayuela, 0'10 id. > Petra Alarcón, 1'00 id. > Pascual Espinosa, 15'00 id. > Francisca Cánovas Parra, 5'00 id. > Francisca Parra de Martínez, 5'00 id. > Soledad Garriguez de Musso, 100 id. > Enriqueta Carlos Aliz, 15'00 id. > Luisa Cánovas, 0'25 id. > Juana Espejo, 0'50 id. > Agueda Zamora de Ramirez, 25 id. > Salvadora Martínez, 1'00 id. > Gertrudis Laguarda, 15'00 id. > D. Pedro Mora, 5'00 id. > D.ª María Josefa Cánovas, 5'00 id. > Rosario Pérez, 1'00 id. > Josefa Cánovas, 0'25 id. > Juana María Martínez Mora, 5'00 id. > Ana María Mora, 5'00 id. > D. Juan Bautista Cánovas, 1'00 id. > D.ª Albertina Belavique, 15'00 id. > Dolores Castillo de Martínez, 5'00 id. > Catalina Alcaraz, 5'00 id. > María Josefa Cánovas, 10'00 id. > D. Francisco Montero, 5'00 id. > D.ª Lidia Andreu, 0'25 id. > Concepción Lorenzo, 2'00 id. > Josefa Alcaraz, 0'50 id. Suma total, 650'30 id.

(Continuará)

# DE CORUÑA

(Por telégrafo)

**Aznar a Madrid**

Coruña 4 (1'15 m.) Ha marchado a Madrid el capitán general Aznar.

**Eleges a Gasset**

Se elegían las declaraciones de Gasset sobre sus propósitos de atajar la emigración.

# INFORMACIÓN POLÍTICA

(Por telégrafo)

**Poseción**

Madrid 4 (1'5 m.) Se ha posesionado del gobierno del Banco el conde de Sagasta.

**Los conservadores. — Trabajos electorales**

El círculo conservador se ve muy animado con los preparativos electorales.

Los candidatos se multiplican prodigiosamente como si La Cierva continuara todavía en Gobernación.

Este ha tomado en serio el encargo de Maura y actuando de listador examina las condiciones de los aspirantes.

**Viaje de Maura**

Se desmiente que Maura piense emprender ningún viaje de propaganda.

**El cincuenta reabogado**

Madrid 4 (12 t.) Moret y Gasset ofrecieron la dirección general de Agricultura al exdiputado D. Alfonso Sala, persona de gran prestigio en Cataluña y conocedora de los problemas agrícolas y sociales.

Sala se excusó, expresándole su agradecimiento.

**Rectores que dimiten**

Algunos rectores de Universidad han anunciado al ministro de Instrucción las dimisiones de sus cargos.

**La embajada marroquí**

Mañana se reanudarán en el ministerio de Estado las negociaciones con la embajada marroquí.

Esta ha trasladado su residencia del Hotel de la Carrera de San Jerónimo, a otro de la calle de Preciados.

**El ejercicio de las libertades**

Moret conferenció con el fiscal del Tribunal Supremo, exponiéndole el criterio del Gobierno, de profundo respeto al ejercicio de las libertades consignadas en las leyes, único medio de que éstas alcancen toda su eficacia.

# Melilla

(Por telégrafo)

**Multas a las kabilas**

Madrid 4 (1'15 md.) Parece que los emisarios de Mulay Hafid impondrán multas a las kabilas de Melilla que no se sometan.

Se duda que obedezcan y las paguen.

**Mehallas**

En seguida que terminen las negociaciones, los emisarios regresarán a Fez.

Después en cada kabila se establecerá una mehalla para obligar a respetar los derechos a cuantos se hayan sometido a las condiciones de paz.

Esta no se hará esperar.

**Vapor de enfermos**

Málaga 3. Fondó el vapor «Nuevo Valencia» con cuatro heridos y 98 enfermos.

También trae al capitán del regimiento de Africa D. Andrés González Nandín, convaléciente de una herida que recibió el 27 de Julio.

# CONSEJO DE MINISTROS

(Por telégrafo)

**Acuerdos importantes**

Madrid 4 (1'5 md.) El Consejo de ministros se reunió a las seis y cuarto.

Moret anunció que reestiría importancia, pues se fijaría el programa del ministerio.

Luque dijo que continuaba reinando en Melilla gran temporal y cayendo un verdadero diluvio, que ha borrado los caminos, haciendo difícilísimo el aprovisionamiento de los puestos avanzados.

Añadió que se habían aplazado las operaciones que se habían preparado, reconcentrando en Melilla todas las fuerzas que las varificarán.

Terminó el Consejo de ministros a las ocho y media.

La nota oficiosa facilitada a la prensa, dice:

Se examinaron diversas cuestiones pendientes relacionadas con la situación política creada por la actitud del partido conservador, tratando principalmente de las próximas elecciones y de la necesidad de allegar recursos para las atenciones públicas y de funcionamiento de algunos organismos esenciales a la nación como el Consejo de Estado.

Luque y Pérez Caballero leyeron las comunicaciones cruzadas con el general Marina y la embajada marroquí no solo con motivo de las operaciones militares sino con las gestiones oficiales que realizan los emisarios del sultán.

El Consejo acordó atender estos asuntos dentro del espíritu de con-

# CONTRA MAURA

(Por telégrafo)

Madrid 4 (2 t.) En el campo conservador aumentan los disgustos y las excoisiones.

Todos los elementos que no pertenecen a la comunidad maurista exteriorizan su descontento con sangrientos comentarios al discurso de Maura.

Los silvicultores y villaverdistas son los que más acentúan la nota.

**El comité nacional socialista**

El comité nacional socialista ha dirigido una circular a los organismos del partido, en la cual se ensalza la eficacia e inteligencia de republicanos y socialistas, que ha determinado la caída del Gobierno de Maura, considerando necesaria su continuación para desbaratar completamente los elementos reaccionarios y a Maura, hombre funesto, vergüenza nuestra y de la nación, que puesto a la cabeza de ellos, pretende volver nuevamente al Gobierno.

A este objeto se impone la instauración republicana.

El comité pregunta la opinión de dichos organismos sobre la conveniencia de proseguir la conjunción extendida a todos los terrenos, en mitades, manifestaciones, en las calles, en las elecciones y en la acción revolucionaria.

Se recibirán respuestas antes del 16 del actual, con anticipación a las elecciones municipales.

# EXTRANJERO

(Por telégrafo)

**Complot revolucionario**

San Petersburgo 4. Se han hecho numerosos registros y detenciones en diferentes barrios por el descubrimiento de un complot revolucionario.

Entre los detenidos están varios personajes.

**INTERESANTE**

# México herniologo en Murcia

El médico auxiliar del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Lerón, los días 12 y 18 del actual mes de Noviembre, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el Hotel Universo y San Vicente, y en Murcia, los días 14 y 15 en el Hotel Patron; para los que padezcan de hernias (quebraduras ó desviaciones del espinazo, que torceduras de las piernas, etc.), que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, núm. 21, hotel.

**MOKA LEGITIMO EXTRA.—Crespo**

# TOS FERINA

JARABE ANTIFERINO MORENO

El más científico remedio para combatir la tos ferina é coqueluche. Basta tomar las primeras dosis para notar una inmediata mejoría aminorando los bruscos accesos de tos y aminorando la intensidad y dureza de la misma. De venta en la Farmacia de J. Moreno, plaza de Camachos, 22.—Murcia.

**Precio del frasco 2 ptas**

# Colegio de S. Juan Bautista

**Santa Catalina.—Murcia**

Además de la primera y segunda enseñanza que se viene dando en este acreditado establecimiento, clases especiales para:

**sordo-mudos y ciegos** por un competente profesor, que lo ha sido de esta especialidad, en Madrid, Sevilla, Málaga, Zaragoza y otras capitales. Enseñanza primaria completa, admitiéndose internos y externos, de Murcia y la región.

También se establece

**clase de música** para todos los alumnos que lo deseen.

Para más detalles diríjase al director del colegio D. José Sánchez Buendía, Santa Catalina, Murcia.

También se establece

**clase de música** para todos los alumnos que lo deseen.

Para más detalles diríjase al director del colegio D. José Sánchez Buendía, Santa Catalina, Murcia.

Imp. El LIBERAL, Crédito Público, 1

